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     Protokoll 
 

über die Sitzung des Rates der Gemeinde Tülau am 26.06.2024 in der „Gastwirtschaft Glupe“ 
 
Öffentlicher Teil 
 
Anwesenheit: 
 
Ratsmitglieder: 
Bgm. Martin Zenk 
Hanna Meyer 
Jens-Torben Trump 
Birgit Berg   
Arne Meyer 
Heiner Taeger 
Oliver Theimer 
Michael Timm     
Werner Vodde 
Christoph Wienecke 
Franziska Wiesejahn 
 
Nicht anwesend: Hanna Meyer (entschuldigt) 
 
Beginn: 20:10 Uhr        Ende: 21:28 Uhr 
 
Tagesordnung (TO) 

 

1. Eröffnung und Begrüßung 
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
3. Feststellung der Tagesordnung 
4. Genehmigung des Protokolls der öffentlichen Sitzung des Rates vom 

28.02.2024 
5. Information zum Lärmaktionsplan der Samtgemeinde Brome 
6. Information zum Gestattungsvertrag mit dem Landkreis Gifhorn zum 

Radwegenetz 
7. Beschluss Auftragsvergabe Pumptrack für Spiel- und Freizeitfläche Voitze 
8. Sachstand Projekte der Dorfentwicklung 
9. Dorfentwicklung Kleinstvorhaben Beschluss Bücherschrank 
10. Bericht des Bürgermeisters 
11. Mitteilungen, Anfragen, Anregungen von Ratsfrauen und Ratsherren 
12. Mitteilungen, Anfragen, Anregungen von Einwohnern 

 

Zu TOP 1. Eröffnung und Begrüßung 
Bürgermeister (Bgm.) Martin Zenk begrüßt die anwesenden Ratsmitglieder und 
Zuschauer. 
 
Zu TOP 2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Die Beschlussfähigkeit des Rates ist gegeben. Hanna Meyer fehlt entschuldigt. 
 
Zu TOP 3. Feststellung der Tagesordnung 
Die Einladung ist jedem Ratsmitglied fristgerecht zugegangen. Bgm. Zenk möchte 
aufgrund der aktuellen Ausschreibungsergebnisse und Auftragsvergaben zwei weitere 
Punkte zur Tagesordnung hinzufügen. Er schlägt vor als TOP 8: „Beschluss zur 
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Auftragsvergabe über die Lieferung von Baustoffen für die Spiel- und Freizeitfläche 
Voitze“ und als TOP 9: „Vorratsbeschluss zur Auftragsvergabe der Spielgeräte und 
des Stadtmobiliars für die Spiel- und Freizeitfläche Voitze“. Die folgenden Punkte 
rutschen entsprechend nach unten.  
Da es keine weiteren Änderungswünsche zur Tagesordnung gibt, wird über folgende 
neue Tagesordnung abgestimmt: 
 

1. Eröffnung und Begrüßung 
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
3. Feststellung der Tagesordnung 
4. Genehmigung des Protokolls der öffentlichen Sitzung des Rates vom 

28.02.2024 
5. Information zum Lärmaktionsplan der Samtgemeinde Brome 
6. Information zum Gestattungsvertrag mit dem Landkreis Gifhorn zum 

Radwegenetz 
7. Beschluss Auftragsvergabe Pumptrack für Spiel- und Freizeitfläche Voitze 
8. Beschluss zur Auftragsvergabe über die Lieferung von Baustoffen für die 

Spiel- und Freizeitfläche Voitze 
9. Vorratsbeschluss zur Auftragsvergabe der Spielgeräte und des 

Stadtmobiliars für die Spiel- und Freizeitfläche Voitze 
10. Sachstand Projekte der Dorfentwicklung 
11. Dorfentwicklung Kleinstvorhaben Beschluss Bücherschrank 
12. Bericht des Bürgermeisters 
13. Mitteilungen, Anfragen, Anregungen von Ratsfrauen und Ratsherren 
14. Mitteilungen, Anfragen, Anregungen von Einwohnern 

 
Abstimmung: einstimmig dafür! 
 

Somit ist die neue Tagesordnung genehmigt. 
 

Zu TOP 4. Genehmigung des Protokolls der öffentlichen Sitzung des Rates vom 
28.02.2024 
Es gibt keine Anmerkungen zum Protokoll. 
 
Abstimmung: einstimmig 
 
Das Protokoll ist somit genehmigt. 
 
Zu TOP 5. Information zum Lärmaktionsplan der Samtgemeinde Brome 
Bgm. Zenk informiert, dass die Samtgemeinde Brome einen Lärmaktionsplan auf 
Grundlage der vom Gewerbeaufsichtsamt Hildesheim erstellten Lärmkarte aufgestellt 
hat. In der Samtgemeinde ist nur die Strecke Brechtorf Richtung Rühen betroffen. 
Diese Aufstellung gilt als Handlungsgrundlage für den Straßenbaulastträger, bei 
welchem die Verantwortung liegt. Die Gemeinde Tülau ist, trotz einer gefühlt hohen 
Belastung, nicht betroffen. 
 
Zu TOP 6. Information zum Gestattungsvertrag mit dem Landkreis Gifhorn zum 
Radwegenetz 
Eine Kopie des bereits geschlossenen Vertrages ist allen Ratsmitgliedern 
zugegangen. Bgm. Zenk erklärt, dass der Landkreis zentral die Infrastrukturen der 
touristischen Wege verbessern und entwickeln möchte. Dies wird sehr begrüßt. Auch 
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die Ausschilderung der Alltagsradwege hat stattgefunden. Dafür hat sich die 
Gemeinde und vor allem Hanna Meyer aktiv eingesetzt. Dabei ist ein gutes Ergebnis 
entstanden, welches bereits viel gelobt wurde. Nun folgt der Gestattungsvertrag zur 
Inanspruchnahme von Flächen der Gemeinde. Die Instandhaltung dieser wird 
weiterhin der Gemeinde obliegen. Um die Beschilderung, die Einrichtung und deren 
Instandhaltung kümmert sich der Landkreis. Es gibt keine Wortmeldungen aus dem 
Ratsrund. 
 
Zu TOP 7. Beschluss Auftragsvergabe Pumptrack für Spiel- und Freizeitfläche 
Voitze 
Bgm. Zenk berichtet, dass 3 Ausschreibungen durchgeführt worden, von denen 
inzwischen die Ergebnisse vorliegen. Bezüglich des Pumptracks liegt der günstigste 
Bieter bei 105.910,00 EUR, was mit ca. 9.000 EUR über den kalkulierten Kosten liegt. 
Allerdings ist es möglich die Kosten zu decken, da bei den beiden anderen 
Dorfentwicklungsprojekten eingespart werden konnte. 
Arne Meyer fragt, ob es keine andere Möglichkeit geben würde. Er hat das Gefühl es 
würde eine Salamitaktik angewandt. 
Bgm. Zenk schlägt vor, erst über alle 3 Ausschreibungsergebnisse zu berichten und 
dann abzustimmen.  
Zu TOP 8. Beschluss zur Auftragsvergabe über die Lieferung von Baustoffen für 
die Spiel- und Freizeitfläche Voitze 
Bgm. Zenk berichtet, dass das Ausschreibungsergebnis und die Empfehlung des 
Planungsbüros gerade erst eingegangen seien und er aufgrund des engen 
Terminplans die Beauftragung innerhalb dieser Ratssitzung beschließen lassen 
möchte.  
Für die Baustoffe waren 13.182 EUR einkalkuliert worden. Der einzige Bieter hat aber 
ein Angebot über 18.920,52 EUR abgegeben. Hierbei handelt es sich keineswegs um 
Mondpreise. Es hat in letzter Zeit überall erhebliche Preissteigerungen gegeben, was 
nun zu spüren sei. Eventuell ist es auch ein zu kleiner Auftrag mit Teillieferungen. 
Zu TOP 9. Vorratsbeschluss zur Auftragsvergabe der Spielgeräte und des 
Stadtmobiliars für die Spiel- und Freizeitfläche Voitze 
Die Empfehlung des Planungsbüros und das Ausschreibungsergebnis war erst heute 
eingegangen, deshalb die Kurzfristigkeit.  
Begründung 
Nach erster Einschätzung der Ausschreibungsunterlagen durch das baubegleitende 
Planungsbüro Nieschulz ist die Firma Fricke Garten- und Landschaftsbau GmbH & 
Co.KG aus Wittingen der günstigste Bieter. Daher wäre der Auftrag an diese zu 
vergeben, sofern dies sich in der weiteren Angebotsauswertung bestätigt. Die Vergabe 
wird durch das Rechnungsprüfungsamt des Landkreises Gifhorn geprüft. 
Die Abstimmung erfolgt deshalb unter Vorbehalt.  
Bgm. Zenk berichtet, dass hier zwei Ausschreibungen nötig waren. Bei der ersten 
Ausschreibung hatte es nur einen Bieter gegeben, welcher mit seinem Angebot weit 
über dem kalkulierten Preis gelegen hatte. Die 2. Ausschreibung war beschränkt 
durchgeführt worden. Die Bieter waren direkt angesprochen worden und das Ergebnis 
ist deutlich positiver. Der günstigste Bieter liegt mit 89.092,61 EUR um rd. 17.000 EUR 
über der kalkulierten Summe, liegt aber damit noch im Rahmen. Auch dieses Angebot 
kann mit den Einsparungen an den anderen Projekten gedeckt werden. 
Werner Vodde möchte wissen, ob in diesem Angebot bereits alle Geräte enthalten 
seien.  
➔ Bgm. Zenk bejaht dies, selbst das Herstellen der Boulebahn ist enthalten. 

Lediglich die Pflanzen kommen noch dazu. Diese Ausschreibung wird gerade 
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noch vorbereitet. Somit liegt die Gesamtmaßnahme Spiel- und Freizeitfläche 
Voitze mit rd. 46.000 EUR über dem Ansatz. 

Ratsfrau Birgit Berg ist klar gewesen, dass dies das teuerste Projekt sein würde. Umso 
besser ist es, dass bei den anderen Projekten eingespart werden konnte und die 
höheren Kosten somit gedeckt sind. 
Ratsherr Arne Meyer ist überrascht, dass der ursprünglich geplante Eigenanteil von 
22.000 EUR jetzt so viel höher sein wird.  
➔ Bgm. Zenk erinnert nochmals an die aktuelle Marktlage und die Auftragslage 

der Firmen 
Ratsherr Oliver Theimer pflichtet dem Bgm. bei und ergänzt, dass außerdem 
höherwertige Geräte ausgesucht worden seien. 
 
Da es keine weiteren Wortmeldungen aus dem Ratsrund gibt, wird abgestimmt. 
 
Beschlussvorschlag zu TOP 7: 
Der Auftrag für die Errichtung des Pumptracks innerhalb des Projektes „Spiel- und 
Freizeitfläche Voitze“ wird an den günstigsten Bieter Firma DirtWays UG aus 
Herzogenaurach vergeben. 
Abstimmung: 6 Ja    0 Nein    4 Enthaltungen 
 
Beschlussvorschlag zu TOP 8: 
Der Auftrag über die Lieferung von Baustoffen innerhalb des Projektes „Spiel- und 
Freizeitfläche Voitze“ wird an den einzigen Bieter Hermann Vörtmann Kultur-, Tief- und 
Straßenbau GmbH aus Wesendorf vergeben. 
Abstimmung: 7 Ja    0 Nein    3 Enthaltungen 
 
Beschlussvorschlag zu TOP 9: 
Die Verwaltung wird beauftragt, den Auftrag für die Errichtung und Lieferung von 
Spielgeräten, der Boulebahn und Ausstattungsgeräten innerhalb des Projektes „Spiel- 
und Freizeitfläche Voitze“ an den günstigsten Bieter, vorbehaltlich der positiven 
Prüfung und Empfehlung durch das ING-Büro, zu vergeben. 
Abstimmung: 7 Ja    0 Nein    3 Enthaltungen 
 
Zu TOP 10. Sachstand Projekte der Dorfentwicklung 
Spiel- und Freizeitfläche Voitze: 
Bgm. Zenk erläutert anhand des Planes die Einteilung der Fläche. Bis auf die 
Ausschreibung der Pflanzen sind alle Ausschreibungen gelaufen, sodass bald die 
Arbeiten starten werden. 
Dorfteich Voitze: 
Birgit Berg berichtet, was alles schon erledigt wurde: 

- Die Feuerwehr hat Vorarbeit geleistet, das Gerätehaus geräumt und die Decke 
herausgerissen. 

- Diverse Arbeitseinsätze haben stattgefunden. 
- Die alte Mauer wurde abgerissen und neu errichtet. 
- Die Außenwand wurde in Stand gesetzt. 
- Der Dachstuhl steht (durch Bernd Hornig und anderen Helfern), Folie ist drauf 
- Nächste Woche werden die Dachrinnenhaken angebracht. 
- Die Pflasterarbeiten wurden durch die Feuerwehr erledigt. 
- Das Gerüst am Habitatturm steht. 
- Durch Susanne und Rüdiger Taeger wurden die Türen abgeschliffen und neu 

gestrichen. 
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- Die Bemalungen und die Löcher für den Mauersegler werden ehrenamtlich 
erstellt. 

- Am Teich wurden die Holzfällarbeiten erledigt. 
- Die für die Umgestaltung des Dorfteiches beauftragte Firma hat erste Arbeiten 

durchgeführt, musste wegen des hohen Wasserstandes pausieren und wird 
demnächst weiterarbeiten. 

- Die Nistkästen und Fledermaushöhlen wurden geliefert und können angebracht 
werden. 

- Die Aufsteller für die Infotafeln sind da und müssen noch aufgestellt werden. 
 
Obst- und Teichwiese Tülau 
Heiner Taeger und Arne Meyer erläutern anhand des Planes das Vorhaben.  
Heiner Taeger berichtet, dass die Fundamente für den Steg an der Kleinen Aller und 
den Storchenblick vorbereitet sind. Das Holz wird in ca. 3 Wochen geliefert. Das 
Zusammenbauen soll in der Dorfscheune erfolgen. Für die Schutzhütte wurde für die 
Punktfundamente ausgeschachtet und ausgeschalt, Sand eingebracht und 
abgerüttelt. Auch das Mineralgemisch ist mittlerweile drin, sodass dann rundum 
gepflastert werden kann. Es wurde bisher ein tolles Engagement an den Tag gelegt. 
Es sind jederzeit gerne weitere Helfer willkommen. 

 
Zu TOP 11. Dorfentwicklung Kleinstvorhaben Beschluss Bücherschrank 
Der Beschlussvorschlag ist allen Ratsmitgliedern zugegangen.  
Innerhalb unserer Dorfregion „Dörfer am Drömling“ werden Kleinstvorhaben mit 65%, 
maximal aber mit 2.500 EUR, gefördert. Das bedeutet, dass die Gemeinde noch einen 
Eigenanteil von 1.710,02 EUR tragen müsste. 
 
Kosten Bücherschrank: 
Modell Wolfsburg:               3.150,00 EUR 
Lieferung:          310,00 EUR 
Montage:          233,00 EUR 
------------------------------------------------------------------- 
Nettosumme:    3.951,51 EUR 
Zzgl. 7% MwSt.         258,51 EUR 
------------------------------------------------------------------- 
Gesamt:     4.210,02 EUR 
65% Förderung (2.736,51 EUR) - 2.500,00 EUR (maximaler Förderbetrag) 
------------------------------------------------------------------- 
      1.710,02 EUR (Gemeindeanteil) 
      =========== 
 
Die Betreuung wird von Moni und Christina Hempel übernommen. 
 
Beschlussvorschlag: 
Dem Ankauf und der Antragstellung des öffentlichen Bücherschrankes im Rahmen der 
Förderung „Kleinstvorhaben“ mit einem Gemeindeanteil von 1.710,02 EUR wird 
zugestimmt.  
 
Abstimmung: 9 Ja    0 Nein    1 Enthaltung 
 
Zu TOP 12. Bericht des Bürgermeisters 

• „Natürlich Wild“  



 6 

Im Rahmen des Förderprogramms „Natürlich Wild“ wurde ein Antrag gestellt. 
Neben dem Sportplatz soll eine Obstwiese entstehen. Im Rahmen eines 
Bildungsurlaubes sollen dort die Bäume, welche durch das Förderprogramm 
kostenlos zur Verfügung gestellt werden, gepflanzt werden. 

• Public Viewing 
Der Sportverein hat ein LidlFanFest gewonnen. Am 29.6. soll dieses am 
Sportplatz in Tülau stattfinden. Hierfür haben die Gemeindearbeiter den 
Parkplatz vor dem Sportheim hergerichtet. 

• Windenergie 
Aktuell herrscht etwas Unruhe wegen diverser Anfragen von 
Windkraftinvestoren. Es handelt sich dabei um eine fragwürdige 
Vorgehensweise, da die Gemeinde offiziell nichts von den einzelnen Plänen 
weiß. Das Land hat Potentialflächen rausgegeben, wovon viele in 
Niedersachsen und bei uns im Wald liegen. Im Herbst wird sich alles hoffentlich 
etwas abschwächen. Dann wird der Regionalverband die Zielvorgaben 
herausgeben. 

• Straßensanierung „Am Schützenplatz“ 
Die Sanierung ist endlich erfolgt. Die Umleitungen wegen der Baustelle in 
Parsau führt dazu, dass LKW wieder durch Tülau fahren. Das 
Straßenverkehrsamt wurde dazu angeregt, die Beschilderung zu ändern. 
Langfristig soll die Durchfahrt für LKW gesperrt werden. 

• Ortsmitte Tülau: 
Mit dem Planungsbüro und einem Architekten soll ein weiterer Plan zur 
Umgestaltung der Ortsmitte Tülau, insbesondere der Scheune, erstellt werden. 

• Freiwillige Feuerwehren Jubiläen 
- Die FFW Tülau feiert ihr 101. Jubiläum, die FFW Voitze ihr 75. Dieses 

Engagement ist hochanerkennenswert und besonders hervorzuheben.  

• Dorfentwicklungsprojekte 
Es ist toll, wie die Bürgerinnen und Bürger sich einbringen. Einen großen Dank 
dafür! 
 

Zu TOP 13. Mitteilungen, Anfragen, Anregungen von Ratsfrauen und Ratsherren 
Martin Zenk: 

- Michael Timm wird zum 31.7. sein Mandat niederlegen. Sein Nachfolger wird 
Herr Dieter Hartmann sein und bei der nächsten Sitzung vereidigt. 

Michael Timm:  
- Nächstes Jahr greift die neue Grundsteuer. Ist die Gemeinde darauf 

vorbereitet? 
➔ Bgm. Zenk erinnert daran, dass bei der letzten Ratssitzung darüber gesprochen 

und die Hebesätze angepasst worden sind.  
- Michael Timm verabschiedet sich, bedankt sich beim Gemeinderat für die gute 

Zusammenarbeit und wünscht alles Gute für die Zukunft. 
Jens-Torben Trump: 

- Er fragt nach dem Stand der Verlegung der Abwasserdruckleitung Richtung 
Brackstedt 

➔ Bgm. Zenk berichtet, dass sich am Moordamm eine Änderung ergeben hat. Hier 
wurde eine offene Bauweise vorgenommen (vom Acker Richtung Forsthaus 
und von dort aus bis zu den Klärteichen), der Rest erfolgt im Spülverfahren. 

Arne Meyer:  
- Er regt an auf Infotafeln auf die angespannten Grundwasserverhältnisse 

hinzuweisen.   
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- Er möchte wissen, ob die Fördersumme angepasst wird, da die Kosten der 
Dorfentwicklungsprojekte gestiegen sind? 

➔ Bgm. Zenk erklärt, dass die Fördersumme nicht verschiebbar ist. Mit der Spiel- 
und Freizeitfläche liegen wir mit 46.000 EUR über der Fördersumme. 

Birgit Berg: 
➔ Sie bedankt sich bei Michael Timm für die geleistete Arbeit im Gemeinderat 

und wünscht ihm für seine Zukunft alles Gute. 
 
Zu TOP 14. Mitteilungen, Anfragen, Anregungen von Einwohnern 
Hartmut Gase: 

- Die Eiche vor seinem Grundstück ist mit Eichenprozessionsspinnern befallen, 
ebenso auf der Pferdewiese gegenüber. 
➔ Dieser Befall wird nachgemeldet. 

- An der Kreuzung Fahrenhorster Str. in Richtung Bergfeld sind die Sträucher zu 
hoch. Die Kreuzung ist dadurch schlecht einsehbar.  

 
Da es keine weiteren Wortmeldungen gibt, wird die Sitzung um 21:28 Uhr geschlossen. 
 
 
 
gez. Martin Zenk       gez. Angela Graichen 
Bürgermeister       Protokollführer 


